

CENS SAN MARTIN**ESPACIO CURRICULAR: HISTORIA Y GEOGRAFÍA****CURSO: 3º año 1º y 2º división****PROFESORAS: Angelina Álvarez, Ruth Montivero****TEMA: Gobierno Militar: Golpe de estado militar 1930-1943**

Objetivos: Comprender los hechos históricos ocurridos en nuestro país, para respetar la libertad en todos sus aspectos.

GUÍA DE ACTIVIDADES N° 6:

1. Lee e interpreta el texto y responde las preguntas.
2. ¿Por qué se llamó Década Infame?
3. ¿Quiénes fueron los líderes militares del golpe de estado de 1930?
4. ¿Que consecuencia trajo el golpe de estado de 1930 a la clase obrera?
5. ¿Qué cambios económicos se produjeron en nuestro país?
6. ¿Por qué se originó el golpe de estado de 1943?

SURGIMIENTO DEL ESTADO NACIONAL 1930-1973

En Argentina, entre el periodo de 1930-1973 sucedieron hechos importantes que marcaron la vida social, económica, política y territorial de nuestro país. Seis Golpes de Estados éxitos 1930, 1943, 1955, 1962, 1966 y 1976, tuvieron un factor común, fueron ejecutados y organizados por las fuerzas armadas. Los cuatro primeros establecieron dictaduras provisionales, marcadas con la presencia de débiles periodos de democracia. En cuanto que los dos últimos establecieron dictaduras de tipo permanente. Pasando de un estado burocrático hasta establecer un terrorismo de estado.

Primera parte: 1930 hasta 1943**GOLPE DE ESTADO DE 1930**

José Félix Uriburu encabezó el primer golpe de estado militar, derrocó al presidente Yrigoyen. A partir de un golpe de Estado en 1930, el gobierno de la Argentina fue ejecutado nuevamente por grupos conservadores. Si bien históricamente esa época fue llamada “década infame” debido a una democracia fraudulenta, la violación a la Constitución, grandes negociados, el fin del modelo agroexportador y la crisis económica, los gobiernos de la restauración conservadora aplicaron la

intervención estatal de la economía, desarrollaron la industria para sustituir las importaciones y realizaron grandes obras públicas para mitigar la desocupación.

Debemos recordar que la “Década Infame” (1930-1943) se produjo en el mundo de entreguerras, marcado por las disputas frente a la hegemonía mundial imperialista, la gran crisis económica de 1929 afectó a varias regiones, incluyendo a la Argentina. Las grandes potencias cerraron sus fronteras, y las carnes y cereales argentinos sintieron el impacto.

Los 30 abrieron así una crisis política en Argentina, entre los sectores de clase dominantes, por cómo responder a las nuevas necesidades económicas para mantener las ganancias y por las relaciones que debían sostenerse con las distintas fracciones del capital extranjero: Estados Unidos y Gran Bretaña. Para contrarrestar esta situación, en 1933 se firmó el Pacto Roca-Runciman con Inglaterra, que aumentó enormemente la dependencia Argentina con ese país.

La abrupta suspensión de importaciones de los años 30, promovió las industrias locales. En un primer momento se desarrolló el área alimentaria -frigoríficos y la industria conservera (harina, aceite, cerveza, vinos, azúcar)- luego la industrial textil y las que cubrían el consumo inmediato, pero no se desarrolló la industria de base, es decir aquella que produce los bienes para el funcionamiento de las otras industrias – bienes de capital, siderurgia, petroquímica. El sector industrial comenzó a desarrollarse orientado al mercado interno, se proyecta el sector industrial, con los cultivos agroindustriales hacia otras regiones fuera de la Pampa Húmeda. Tenemos: algodón en Chaco, té, tung y yerba mate en Misiones y Corrientes, tabaco y caña de azúcar en el NOA y el NEA, vid- frutas - olivo - en Cuyo y lanera en Patagonia.

El golpe del 6 de septiembre de 1930 tuvo dos líderes militares José Uriburu y Agustín Justo. Ambos se oponían al radicalismo yrigoyenista, pero no acordaban en el tipo régimen que debían reemplazarlo. Uriburu era nacionalista, deseaba suprimir la democracia e instaurar un sistema corporativo del estilo del fascismo italiano. Justo era conservador y prefería mantener el sufragio universal pero controlando las elecciones para que no volviera a ganar el radicalismo.

La ofensiva económica militar y el movimiento obrero

Inmediatamente después del golpe del 6 de septiembre, el gobierno militar se puso a disposición de los patrones: deportó obreros, encarceló activistas y sumó, a su triste haber, los primeros desaparecidos de la historia argentina moderna. El movimiento obrero venía de una fragmentación en sus filas, que se expresaba en la existencia de tres centrales sindicales de diferentes orientaciones ideológicas: la Confederación Obrera Argentina (COA), socialista; la Unión Sindical Argentina (USA), sindicalista; y la Federación Obrera Regional Argentina (FORA), anarquista. El movimiento obrero entró en retroceso. El 27 de septiembre de 1930 se unificaron la COA y la USA en la Confederación General del Trabajo, sin embargo esta unidad no produjo una orientación para enfrentar el golpe, más bien desaconsejaron huelgas y llamaron a confiar en el nuevo gobierno, se consolidó la tendencia a establecer acuerdos con los gobiernos burgueses. También se redujeron salarios de empleados públicos, aumentó drásticamente la

desocupación y la explotación de los obreros ocupados mediante largas y penosas jornadas de trabajo.

Todas las corrientes y agrupaciones políticas mantuvieron la pasividad frente al golpe militar. Podemos decir que el movimiento obrero llegó al golpe militar desorganizado y sin una dirección revolucionaria. Esto generó, a su vez, el declive del anarquismo como organización dentro de la clase trabajadora.

Presidencia José Uriburu (1930-1932)

Después del golpe de estado, Uriburu gobernó el país en forma autoritaria, debido a la caótica situación económica, el gobierno aplicó una serie de medidas tendientes a disminuir el déficit nacional. En el aspecto político, en el Congreso Nacional fue disuelto y para afianzar el orden interno el poder ejecutivo declaró estado de sitio y dispuso la censura a los órganos de información periodística.

Debido a su tendencia conservadora, no tardó en perder prestigio entre la masa de la población. Las fuerzas del radicalismo volvieron nuevamente a las luchas políticas y agitaron la opinión pública, mientras los partidos izquierdistas defendieron los problemas de las clases más humildes.

El proyecto de Uriburu fue el primero en aplicarse y fracasó. Desde 1932 comenzó a regir el proyecto liberal con Agustín P. Justo.

Presidencia de Agustín Justo 1932-1938

El general Justo asumió el poder en 1932, el nuevo mandatario dispuso seguir una política de conciliación y una de sus primeras conciliaciones fue el levantamiento del estado de sitio.

El presidente Justo deseaba mantener la Ley Sáenz Peña pero al mismo tiempo evitar el triunfo del radicalismo yrigoyenista, al principio intentó acercarse a los radicales modernos y conducirlos. Sin embargo, después de la muerte de Yrigoyen, en 1933, Alvear logró reunificar todos los sectores de la UCR bajo su liderazgo. Mientras el radicalismo mantuvo su abstención electoral, la concordancia lograba ganar las elecciones sin dificultad. Sin embargo en 1935 los radicales modificaron su actitud y ganaron las bancas en el Congreso y la gobernación de Córdoba. Entonces los conservadores para mantenerse en el poder, aplicaron el fraude electoral, combinando la violencia, comprando votos y la trampa de las urnas. A esta forma de gobernar se le denominó “fraude patriótico”. Se trató de una década infame, donde el matonismo y la corrupción eran comunes.

La situación financiera era delicada, por lo tanto el gobierno provisional no había logrado controlar el déficit económico. La crisis económica mundial continuaba perjudicando a nuestro país y había originado el alza de las tarifas aduaneras y el cierre de importantes mercados extranjeros.

El gobierno tomó una serie de medidas, entre ellas modernizó el sistema rentístico y aplicó por primera vez el impuesto a los créditos, creó el Banco Central de la República y levantó un empréstito interno de carácter patriótico.

Luego comenzaron a desfilarse, amparados en el fraude electoral cada vez más escandaloso, Roberto M. Ortiz (1938-1941) y Ramón S. Castillo (1941-1943):

Presidencia de Roberto Ortiz 1938-1940

El doctor Ortiz triunfó en elecciones fraudulentas. Impuso tímidas medidas democráticas, sostuvo la necesidad de hacer respetar la voluntad del pueblo en las urnas, sin embargo no pudo continuar con sus propósitos de reestablecer la legalidad electoral, porque la grave enfermedad que padecía lo obligó a pedir licencia y delegar el mando al vicepresidente. En junio renunció a su cargo y falleció al mes siguiente.

Presidencia de Ramón Castillo 1940-1943

En la presidencia del presidente doctor Castillo, retomó la tradición del fraude. Nuestro país ratificó la neutralidad en la segunda guerra mundial. En este período de gobierno se creó la marina mercante nacional, fue nacionalizado el puerto de Rosario y el ferrocarril del Estado, la construcción de la avenida General Paz.

Revolución de 4 de junio de 1943

El segundo golpe de Estado militar el 4 de junio de 1943 tuvo lugar en el contexto nacional de la llamada Década Infame, que lo precedió, y en los años finales de la Segunda Guerra Mundial. Aprovechando la apatía del pueblo hacia un gobierno corrupto, conservador y fraudulento, los militares encabezados por los generales Arturo Rawson, Pedro Ramírez, Edelmiro Farrell derrocaron el gobierno de Ramón Castillo, que fueron reemplazándose uno a uno.

En medio de la inicial confusión, solo la GOU, grupo de oficiales unidos de la que formaba parte el coronel Juan Domingo Perón, tenían un plan para llevar adelante. El sistema político imperante hasta esa época había entrado en un período de crisis, entre otras causas la práctica del fraude. En diciembre de ese mismo año fue designado secretario de Trabajo y Previsión. Al frente de este organismo ejerció una acción directa sobre las masas obreras que hasta esa época, no contaban con un gremialismo organizado y permanecían al margen de la vida política.

Director: Lic. Maldonado Fabián.